

4.—Ecoles professionnelles (relevant de la province), par province, année scolaire terminée le 30 juin 1935.

Province.	Etudiants inscrits aux cours réguliers du jour.			Inscrits aux cours irréguliers et aux cours abrégés.	Cours du soir.
	Cours commercial.	Cours autre que commercial.	Total.		
Ile du Prince-Edouard.....	41	néant	41	—	néant
Nouvelle-Ecosse.....	123	23	146	169	2,933
Nouveau-Brunswick.....	482	910	1,392	193	1,107
Québec ¹	néant	7,747	7,747	288	15,441
Ontario ²	—	—	34,276	1,191	27,676
Manitoba ³	2,237	3,809	6,046	—	1,362
Saskatchewan.....	1,695	990	2,685	384	1,048
Alberta.....	2,014	2,140	4,154	80	1,109
Colombie Britannique ³	3,233	6,766	9,999	—	6,874
Totaux.....			66,486		57,550

¹ Ne comprend pas les étudiants inscrits aux cours commerciaux dans le Québec qui, comme on le voit, constituent le groupe le plus important dans d'autres provinces. Dans les statistiques de Québec ils sont compris avec les écoles secondaires, collèges classiques, etc. Il y a une autre raison pour quoi les chiffres de ce tableau ne font pas justice à l'importance de l'enseignement technique ou professionnel dans le Québec; dans les écoles catholiques le programme des cours suivant les classes élémentaires, c'est-à-dire les cinq années complémentaires et supérieures qui embrassent environ 30,000 élèves, ont un caractère nettement professionnel; à part certains sujets obligatoires dans ces années, d'autres sujets facultatifs sont groupés en quatre sections professionnelles, chaque élève étudiant dans une de celle-ci. ² Les inscriptions dans les écoles de l'Ontario ne se rapportent pas à l'année entière, mais au mois de mai. ³ Elèves des écoles secondaires juniors non compris.

Personnel enseignant.—Ainsi qu'on peut le voir par le tableau 1, le personnel enseignant des écoles canadiennes en 1935 se composait de 73,921 instituteurs, dont 18,189 hommes et 55,732 femmes. Cette augmentation de 3,500 en nombre est fournie presque en entier par les hommes. L'«Aperçu Annuel sur l'Enseignement au Canada, 1935» traite en détail de la classification de ces instituteurs et institutrices, de leurs traitements et de leur expérience dans l'enseignement. Le tableau 5 donne les traitements des instituteurs en tant qu'ils sont connus. Le plus fort déclin s'élevant à plus de 50 p.c., au cours de la dépression s'est produit dans les écoles rurales de la Saskatchewan.

5.—Moyenne¹ de traitement annuel des instituteurs et institutrices, par province, 1926, 1930, 1935 ou dernière année connue.

Province et classe.	1926.	1930.	1935.		
			Moyenne.	Instituteurs.	Institutrices.
Ile du Prince-Edouard—					
Première classe.....	\$ 704	\$ 701	\$ 638	\$ 700	\$ 600
Deuxième classe.....	507	508	458	497	449
Nouvelle-Ecosse—					
Tous instituteurs.....	673	741	724	985	680
Ecoles rurales et de village.....	543	543	531	606	519
Ecoles de cité et de ville.....	888	1,079	1,046	1,598	951
Nouveau-Brunswick—					
Première classe.....	989	981	849	931	833
Deuxième classe.....	683	667	499	588	491
Québec—					
Ecoles protestantes.....	1,178	1,239	1,230	2,304	1,086
Laiques catholiques.....	449	509	1,566	331	481
Religieux.....	420	432	581	372	430
Ontario—					
Ecoles publiques (élémentaires).....	1,248	1,270	1,128	1,382	1,061
Ecoles séparées (élémentaires).....	763	771	810	838	729
Ecoles de continuation.....	1,600	1,570	1,242	—	—
Ecoles primaires supérieures.....	2,580	2,688	2,457	—	—
Lycées et instituts collégiaux.....	2,100	2,188	1,798	—	—
Ecoles professionnelles.....	2,878	2,456	2,263	—	—
Manitoba—					
Toutes écoles (moyennes).....	1,008	1,012	685	710	689
Ecoles à classe unique (moyennes).....	879	877	484	507	477

¹ Ce sont là des moyennes, sauf dans le Manitoba.